

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 12.984

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

Per un mes....	2	Pesetas.
Por trimestre.	5,50	"
Por un mes....	2,50	"
Por trimestre.	7	"

JUEVES 28 DE FEBRERO DE 1895

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVI

DOS POBRES

Muy plancheado, muy estirado, muy limpio, andando con mucho cuidado para no deslustrar sus brillantes botinas, pasaba por una de las calles más concurridas de la ciudad nuestro amigo Félix. De cuando en cuando, al cruzarse con algún conocido, se quitaba ceremoniosamente el sombrero, y le dirigía un saludo gracioso. A los amigos que pasaban muy cerca los detenía, les apretaba cariñosamente la mano y les hablaba durante algunos minutos sonriéndose. Pero al apartarse de ellos se inclinaba, hacia ciertos ademanes, casi imperceptibles, de querer hablarles otra vez, los seguía con la vista algún tiempo, daba algunos pasos en su dirección, y por último, como acobardado, retrocedía y continuaba su interrumpido paseo.

De este modo gastó en recorrer de un extremo a otro aquella calle más de una hora. Después la dejó y tiró por otra transversal y bastante solitaria, y entonces en plácido semblante tomó un aspecto serio y triste, y empezó a cuchichear ciertas palabras, que si en un principio eran inteligibles, luego, a medida que Félix se engolfaba en su monólogo, se hicieron más claras y distintas.

—Es preciso,—decía Félix,—encontrar hoy mismo recursos ó colocación... Diez meses de cesantía lo han agotado todo... Ya no me queda más que este traje, que, aunque algo raído, está bastante decente para presentarme con él a las personas que me pueden ayudar. Por hoy no me moriré de hambre, pues llevo en el bolsillo lo suficiente para una comida... ¿Pero y mañana?... Por si acaso desde aquí a mañana no encuentro quien me favorezca, haré la comida de hoy todo lo más tarde posible: mi estómago está acostumbrado a la abstinencia y resistirá hasta las ocho, hasta las diez, hasta las doce, quizás hasta la una de la noche; y en comiendo después de las doce, bien me puedo vanagloriar de haber asegurado la comida de mañana.

Interrumpió el monólogo para reirse del inocente chiste que encerraban sus últimas palabras y luego, sintiendo ruidos de pasos, alzó la vista y al reparar en un individuo de pobre aspecto que venía hacia él, hizo involuntariamente un gesto de disgusto, miró a los lados, y, al ver próxima una callejuela, se introdujo en ella y apretó el paso. Para disimular su huida no quiso volver la vista atrás, pero mientras caminaba aguzó el oído, convenciéndose a poco con cierto terror, que muy visiblemente apareció grabado en su rostro, de que era seguido. Afortunadamente encontró al paso la casa de uno de los amigos que pensaba visitar. Entró en ella, llamó, le abrieron de seguida, y con esto pudo evitar el ser alcanzado por su perseguidor.

El amigo estaba en casa y lo recibió muy bien; pero Félix, que no había pedido nunca, malgastó lastimosamente una hora en conversaciones indiferentes. Disgustado consigo mismo por no saber cómo exponer el verdadero objeto de su visita, y temiendo estar molestando al amigo, despidióse de él. Renegando de su timidez llegaba a la calle, cuando vio delante de sí al individuo cuyo encuentro había evitado antes.

—Félix, eres un orgulloso,—le dijo el pobre.

—¡Yo orgulloso!—exclamó Félix.
—Sí, eres un orgulloso, que huye de los pobres. Si yo usara levita como tú, ya me buscarías; pero, ¡ya se ve!, no te hablo en la calle.

—Juan, déjame por Dios y no me insultes.

—Pues favoréceme con algo, que no trabajo hace una semana.

Félix metió la mano en un bolsillo del pantalón, sacó una moneda y sin mirarla la entregó a Juan. Este la tomó, la miró y guardó rápidamente y luego dejó el paquete a su primo. Cuando éste se hubo dado algo, exclamó Juan en alta voz, de manera que pudiera ser oído por su paciente:

—¡Malditos sean todos los señoritos de levita! ¡Qué orgullosos son!

oidos de Félix, arrasaron de lágrimas sus ojos, el cual dijo para sí:

—¡Yo orgulloso! Cuando he tenido, siempre lo he recibido con amabilidad. ¡Y él no me ha visitado nunca sino para pedirme! ¡Y yo siempre le he dado! Si de algún tiempo a esta parte huyo de él, es porque no puedo desprenderme de lo que yo necesito para mí. ¡Miserable condición la de los pobres de levita!

Luego olvidó al primo. Su situación no le permitía pensar en otros asuntos mas que en los suyos; ¡era demasiado triste!

Empujado por la necesidad visitó a varios amigos. Los que estaban en su casa lo recibieron muy bien; pero él no tuvo valor para declararles el fin con que les hacía las visitas, y apartóse de todos ellos sin haber dado solución alguna a su pavoroso problema.

Al concluir su última visita dieron las ánimas. Félix, al oirlas, consideró que ya no era tiempo de molestar a nadie, sino de atender a su debilitado estómago, que, no habiendo recibido ningún alimento aquel día, le molestaba demasiado. Sin embargo, esperó todavía una hora, la cual empleó en recorrer calles, buscando un encuentro afortunado con algún amigo; pero fué tan desgraciado que no tropezó con ninguna persona conocida. Pasada la hora, y comprendiendo que ya no tenía fuerzas para resistir el hambre, se dirigió a una taberna, donde por una peseta, única moneda que le quedaba, daban una modesta comida.

Al pisar el umbral de la taberna, paróse de pronto y echó mano a un bolsillo del chaleco. Allí no estaba la moneda. Púsose pálido y convulso y registró apresuradamente todos los demás bolsillos, sin que entonces fuera más afortunado: la moneda con que esperaba acallar el hambre, la moneda que le daría fuerzas para llegar al día siguiente, había desaparecido. Esta pérdida lo abatía de tal modo, que medio desmayado fué que apoyarse en un quicio de la puerta para no caer redondo al suelo.

En tal posición estaba, cuando un borracho que salió tambaleándose de la taberna, extrañando ver a un señorito en aquel paraje, se le acercó y cogiéndole por un brazo, le dijo con voz aguardientosa.

—¡Eh! ¡Señorito; el de la levita! ¿Se dnerme de pie?

Félix abrió los ojos, los fijó en aquel hombre y vio que tenía delante a su primo Juan, el cual, sin reconocer al señorito, continuó:

—Camará, usted está borracho como yo. Porque yo estoy borracho, sí señor; borracho de veras, como una uva. Y me he emborrachado con una peseta que me dió esta tarde mi primo Félix; otro señorito como usted, aunque usted no será tan necio y orgulloso como él. ¡Maldito primo!

Y dando traspies y maldiciendo a su primo se retiró Juan del señorito, y se perdió por lo hondo de la calle.

Félix, el misero Félix, comprendió con este encuentro la desaparición de la peseta que tanto había buscado, y en la que fundaba su única esperanza para no morir de hambre aquella noche. No, no se había perdido la peseta; él mismo la había dado a su primo Juan, y este la había gastado en aguardiente.

JUAN GALLARDO LOBATO.

NUESTROS CORRESPONSALES

PEÑARROYA

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío:

Después de mi última fecha 15 de los corrientes, apenas han cesado un instante las lluvias, picando en historia este temporal tan largo y cansado; si el célebre don León Hermoso continúa anunciando aguas, mejor sería convertirse en patos; es tanto lo que ha llovido, que las cañadas están convertidas en extensos pantanos y cada regajo parece un Guadiana.

Más apesar de la mucha humedad que hay en la tierra, los sembrados presentan

un aspecto y un color tan hermosos, que parece están llenos de vida; pero es de temer, que siendo tanta el agua que ha caído, sus resultados en las siembras han de ser funestos cuando vengan hermosos días de sol; entonces observaremos en ellas, lo que en el enfermo, que no se ve si el mal ha sido grave, hasta que entra en franca convalecencia; desde luego se puede asegurar, que las siembras que ocupan cañadas, llevarán muy poco grano a las cámaras de sus dueños; éstas están atrasadas; y aunque el tiempo mejore pronto, se las comerá la abundancia de yerba que se nota, y morirán víctimas de tanto caldo y de la maleza que tienen.

Efecto de este tiempo, es la subida de la harina y por consiguiente del pan; no creo, señor director, que hay motivo para ello, porque gracias a Dios, hay plétora de trigo en todas partes; pero cómo ha de ser; el que vende siempre tiene un motivo para subir el precio de los artículos que expende, siendo de notar, que tan listos como son para elevar los precios, tan pesados se hallan para bajarlos, aunque desaparezcán las causas que motivaron la subida.

Llevamos dos días de carnaval, que es lo mismo que si dijera a usted que en ésta hemos pasado dos días hartos de ver mamarrachos; por algunas calles y plazas de ésta, se han visto algunas cuadrillas de gitanos simulando cambios, pero con tan mala sombra, que daba gana de irse a las cuatro esquinas; ayer por la tarde tuve ocasión de ver una máscara vestida de húngaro, y francamente digo a usted, que me diéron vómitos con aparatos de fiebre, al ver su traje y oír las canciones que entonaba, por lo mal que lo hacía y por los harapos tan sucios que pedían de su fenomenal cuerpo.

En vano es manifestarle, que Baco ha sido el dios de la fiesta; yo creo que debe coger satisfacción al ver que el número de sus devotos aumenta, si bien no verá con gusto que algunos ingresan en la Higuerrilla: insultos, falta de respeto a los agentes de orden público, palo seco; estas son las causas por las que algunos duermen y dormirán algún tiempo en la cárcel; estudiando a posteriori lo que es el carnaval, bien puede definirse diciendo que es la fiesta del vicio y de la inmoralidad; en estos días por calles y plazas no vé uno sino borrachos; los casinos están atestados de hombres, que ávidos de ganar cinco duros, pierden diez con perjuicio de sus infelices hijos, que tal vez estén sin probar el pan, esperando el dinero que se lleva Jorge para comprarlo; las máscaras, abusando con descaro y desvergüenza de la careta, no tienen reparo en cometer excesos con la jóven que se encuentran por la calle y darle ciertas bromas, bien de palabra ó... de obra que es peor, (porque las palabras se las lleva el viento) con perjuicio de poner en peligro la honra de las personas; he visto en estos días a jóvenes vestidos de máscaras cometer muchos abusos en la plaza pública con algunas jóvenes, y en presencia de sus madres, sin que por parte de estas mediara la más mínima protesta; en vista de lo que antecede, deduzco, que la educación y la decencia en general, están perdidas; y que el poco celo de los padres es causa de la ruina moral de sus hijos; es decir, que hay muchas personas, que hacen tan poco aprecio de su honra y de su honor, que lo venden por un plato de lentejas.

En suma: las notas salientes de la popular fiesta en esta, han sido la borrachera, la inmoralidad y la zarpa.

Soy de usted afectísimo seguro servidor q. s. m. b.,

El Corresponsal.

25-2-95.

Noticias.

De los periódicos de Madrid y provincias tomamos las noticias siguientes:

Noticias de Cuba

Versión ministerial

Por noticias y referencias, de algún tiempo a esta parte veíase recrudecerse el bandolerismo en Cuba, y las autoridades de la gran Antilla conocían algunos tra-

bajos del bandolerismo, preparando un movimiento insurreccional al grito de ¡Viva Cuba libre!

Las noticias que en los últimos tiempos se recibían de distintos puntos de la isla de haberse registrado en diferentes ocasiones contrabandos de armas procedentes de Nueva York y otros antecedentes, impulsaron a las autoridades a tomar la determinación de reprimir por todos los medios el bandolerismo y destruir los trabajos del jefe de los insurrectos Mirabal, que con una partida de 18 ó 20 hombres iba haciendo de las suyas por la provincia de Matanzas.

Queriendo dar al bandolerismo carácter político han procurado unirse a los separatistas, que hasta la fecha no se sabe si han respondido. Se cree que no.

Las autoridades concedieron importancia a los trabajos realizados en tal sentido, y reunidas bajo la presidencia de general Calleja, dispusieron a emprender campaña enérgica de represión, persecución y castigo del bandolerismo que impera. El general Calleja propuso la suspensión de las garantías constitucionales, accediendo todos.

Era preciso no desatender las costas, y para esto fueron mandados los barcos en tanto se reparan las averías sufridas en algunos de los buques anclados y encargados de vigilar las costas.

El bando suspendiendo las garantías constitucionales, decían los ministeriales que había causado buenísimo efecto entre la gente sensata. Hay mucha tranquilidad, y los partidos autonomista, reformista y de unión constitucional se han presentado al general Calleja ofreciéndose incondicionalmente.

La primera noticia se tuvo el domingo después que el general Calleja había declarado Cuba en estado de sitio, y el lunes recibíéronse varios telegramas confirmando la noticia.

El general Calleja no ha pedido fuerza, dinero, ni auxilios; pues se cree con suficientes recursos para exterminar el movimiento iniciado.

No se conoce si ha habido algún encuentro, pero se sabe que las fuerzas siguen de cerca a los insurrectos.

Sábase que hay más partidas; pero los telegramas no detallan.

Lo que sí dicen es que el general Calleja se propone ser enérgico haciendo cumplir atribuciones, dado el actual estado de guerra.

El gobierno ha aprobado la conducta del general Calleja y recomendándole mucha energía.

Nada parece haber del relevo del actual gobernador general, hoy menos que nunca, y los ministeriales aseguraban ser pura fantasía el rumor referente al nombramiento del general Martínez Campos para ese puesto.

De ser así el gobierno no hubiera aprobado la conducta del general Calleja.

Lo de Cuba

De *El Herald*:
«El principal asunto de nuestra política es el de los sucesos de Cuba.

Hemos estado el martes en el ministerio de Ultramar, donde se ha despachado el correo para las Antillas.

La reserva que se ha guardado es absoluta, al extremo de que lo único que hemos logrado saber es que en todo el día de hoy no se ha recibido despacho alguno del general Calleja.

A corresponsales extranjeros les hemos oído quejas amargas por haberles detenido telegramas que no contenían más noticias que las que pudieran favorecer al Gobierno.

Los diputados de Cuba y cuantas personas tienen allí afectos é intereses, preguntan, y no tienen contestación que satisfaga sus impaciencias.

No son pocos los que se inclinan a creer que en Cuba no ocurren cosas de positiva gravedad por el momento.

Los diputados autonomistas, antes de salir de Madrid, manifestaron su creencia de que allí no podía ocurrir nada verdaderamente grave en el sentido separatista.

Como suele acontecer con frecuencia, se saben las noticias por el extranjero, y

así nos pasa con el siguiente telegrama de Fabra.

Londres 26 (11 m.)—Vía cable Bilbao. —Un despacho de Nueva York, fecha de hoy, da cuenta, con relación a otro de la Habana, de haberse levantado varias partidas revolucionarias en diversos lugares de la isla.

Corre también el rumor de haberse verificado algunos choques entre las mismas y las tropas del gobierno.

Los insurrectos han logrado reclutar algunos partidarios.

En la Habana han sido detenidos numerosos separatistas.

(Nota.—Hemos procurado traducir con la fidelidad posible el parte que antecede, y cuya gravedad puede disminuir en cierto modo la procedencia americana.)

La nota de la Agencia es oportuna, al extremo de que ya ha ocurrido varias veces el haber venido por ese conducto noticias alarmantísimas que fueron completas fábulas.

Conveniente sería que el Gobierno publicara una nota oficiosa ampliando las primeras noticias para que un asunto tan delicado como este, no fuese explotado por los interesados en mantener la alarma.

En la sesión del jueves se proponen varios senadores y diputados pedir explicaciones en las Cámaras al Gobierno sobre lo ocurrido en Cuba.

El hecho de que no se hayan pedido refuerzos ni dinero es interpretado como buen síntoma.

Los llamados centros políticos se vieron el martes bastante concurridos de gente que, más ó menos directamente, interesan las noticias de Cuba.

No han podido satisfacer sus deseos los referidos políticos, porque en los centros oficiales no se han recibido nuevos cablegramas, y a falta de nuevos informes, los comentarios han versado sobre lo conocido oficialmente, emitiéndose opiniones para todos los gustos, incluso la de un diputado cubano, que concedía a la suspensión de garantías constitucionales un carácter que constituye un cargo para el general Calleja.

En estos juicios se ha podido notar el afán de convertirlo todo en substancia política, y alguna animosidad contra la autoridad superior de la isla de Cuba.

Más aun que el salón de conferencias, ha sido visitado, el ministerio de Ultramar y el timbre del teléfono del subsecretario no ha cesado un momento de sonar, comunicando la mayoría de las veces con el domicilio del presidente del Consejo de ministros.

En vista de esta ansiedad, parece que se ha repetido un telegrama dirigido al gobernador general de Cuba, encareciéndole que transmita noticias con frecuencia.»

Alicante 25 (8:30 m.)—El Sr. Ruiz Zorrilla sigue mejorando notablemente. Hoy ha paseado durante una hora sin descansar.

Han llegado su señora hermana y su sobrino Vicente.

El Sr. Miquel ha visitado al ilustre enfermo para entregarle una carta de Pi y Margall, de la que era portador.

Londres 26 (2:40 madrugada).—Los telegramas de la Habana anuncian que el gobernador general de la Isla, en virtud de las facultades que le reconoce la ley de orden público, ha ordenado el inmediato castigo de veinticuatro jefes de la rebelión que ha estallado en Gibara y en Guantánamo.

Las últimas tormentas han contribuido a precipitar la total ruina de un monumento histórico de primer orden en la provincia de Toledo: el palacio del condestable D. Alvaro de Luna en Escalona, antigua villa de la citada provincia, en la cual tenía su habitual residencia el célebre favorito de D. Juan II de Castilla.

El gobierno tenía el lunes, según oímos, satisfactorias noticias del Archipiélago Filipino.

Un telegrama de Manila daba cuenta de que el general Blanco, después de

pacificar las insurrecciones de Joló, había salido para Mindanao y puésto al frente del ejército de operaciones.

El Sr. Canalejas se ocupa en ver si es posible liquidar la data interina de los años en que el Banco estuvo encargado de la recaudación, y hoy llevará al Consejo el reglamento sobre la liquidación de ventas y anulaciones de bienes nacionales y con objeto de llegar al saneamiento de la Hacienda, la dirección general de la deuda, la sección de propiedades y la intervención general hacen trabajos extraordinarios para practicar las liquidaciones.

Como resultado del expediente de juicio contradictorio instruido para averiguar si el soldado indígena del regimiento infantería de línea núm. 74 Canuto de la Cruz Sama, se ha hecho acreedor a la cruz de la orden de San Fernando por su bizarro comportamiento en el combate sostenido contra los moros el día 23 de Abril de 1894 en el bosque de Kabazaran (Mindanao), batiéndose de arma blanca contra cuatro moros, de los que mató a uno de un bayoneteo, poniendo en precipitada fuga a los tres restantes y logrando aún dar muerte a otro en la huida, se ha concedido, de acuerdo con lo informado por el Consejo Supremo de Guerra y Marina, al referido soldado Sama la cruz de plata de segunda clase de la orden de San Fernando, con la pensión anual de 400 pesetas.

El acorazado «Carlos V»

El día 12 del próximo mes de Marzo se botará al agua en Cádiz, á las dos de la tarde, el buque de combate «Emperador Carlos V.»

Tiene dicho buque de eslora 115'82 metros, 20'20 de manga y 9,50 de puntal.

Su desplazamiento es de 9.235 toneladas, y sus máquinas, con chimeneas de gran elevación, desarrollan una fuerza de 15.000 caballos indicados de vapor, que moverán dos inmensas hélices, permitiendo un radio de acción de 12.000 millas á consumo económico.

El costado del buque irá defendido con un blindaje de 50 centímetros, que es de 25 en la cubierta protectora.

Además envolverá todo el casco espesa red Baulivant, para defender de los torpedos al buque.

La plantilla mayor del «Carlos V» se compone de un capitán de navio, comandante del barco, un teniente de navio de primera, siete tenientes de navio, cinco alféreces de navio, un médico de primera y otro de segunda, un contador de navio, un teniente de infantería de marina, un capellán, ocho guardias marinas, un maquinista de primera y otro de segunda.

La dotación se compondrá de 507 hombres.

Al tener noticia el señor Calleja de la formación de una partida en Matanzas, y del anuncio de estar próximas á formarse otras partidas, reunió á las autoridades, y si bien hubo quien consideró exagerada la suspensión de garantías en la isla, se acordó, al fin, esta medida y el gobernador general lo puso en conocimiento del gobierno.

De acuerdo los Sres. Sagasta y Abarzuza contestaron al señor Calleja, aprobando su conducta y recomendándole que la aplicación de la medida adoptada sea exclusivamente para la represión del bandolerismo y de ninguna manera se aprovechara para otros fines, á semejanza de lo que se ha hecho en Barcelona recientemente con motivo del anarquismo. Pero á la vez que el gobierno desea la más amplia libertad para el ejercicio de todo derecho legítimo, aspira á que se proceda con el mayor rigor contra todo el que se levante en armas ó realice actos de bandolerismo en la citada Antilla.

Gacetillas.

—Junta de socorros.—A las cinco de la tarde se reunió anteayer en el Gobierno civil la junta provincial de socorros. En primer término se dió lectura de la R. O. del 19 del actual y quedó constituida la junta. Por el señor Presidente Gobernador civil se ordenó se diera cuenta también de los oficios recibidos relacionando los efectos de la inundación de los días 11, 12 y 13, acordándose en vista de los daños y pérdidas sufridas en la mayoría de los pueblos de la provincia y que ni aún para los que habían dado conocimiento podía atenderse con la suma que se disponía, telegrafiar al Ministro en súplica de una ampliación á las sumas cedidas para atender á las otras demas necesidades. Se acordó

dirigir oficios á los Alcaldes de varios pueblos para que en el término de ocho días suministren datos concretos de los daños causados y de las obras más precisas, número de jornales y precios de los mismos.

—Pagos.—En la Tesorería de Hacienda se verificarán los de las clases pasivas por el orden siguiente. Mañana, Remuneratorias, Cesantes, Exclaustrados, Jubilados y Monte pío civil. Pasado mañana, Monte pío Militar, y el lunes, Retirados.

—El vigia.—Hemos entrado en el tiempo—de los cambios en la mesa.—La carne está en baja, y suben—los espárragos y acelgas.

—Gran Teatro.—Por primera vez en Córdoba se puso anteanoche en escena en el teatro de la calle de la Alegría, el drama en tres actos y en prosa, original de don José Felín y Codina, titulado *Miel de la Alcarria*, estrenado hace poco en Madrid. La fama y nombre de que venía precedida esta moderna producción teatral, defraudó las esperanzas del numeroso público que asistió á la representación.

El desarrollo del argumento de *Miel de la Alcarria*, que según nuestra modesta opinión, eco fiel del parecer unánime de los inteligentes, puede hacerse fácilmente en un acto, es lento en demasía, como sucede á las interminables y complicadas escenas del primero. El segundo despierta algún interés para llegar al tercero que termina con la deseada revelación, en que todos salen de dudas y termina con una escena violenta que parte los corazones. Que la obra está bien escrita, es indudable, porque sale de la mano maestra que ha escrito el magnífico drama de costumbres *La Dolores*, aplaudido en el Teatro de Verano en la última temporada, y hace pocas noches en el Gran Teatro; pero esto no es obstáculo para que la segunda supere á la primera y para que una parte del público demostre su disgusto con esas manifestaciones de desagrado que pocas veces presenciamos en Córdoba. Sin embargo los artistas fueron llamados á escena entre aplausos para recoger el merecido fruto á su trabajo. Nuestro querido compañero en la prensa el laureado poeta Marcos Blanco, joven de risueño porvenir, tuvo anteanoche la suerte de recoger en medio de una cariñosa ovación los honrosos resultados que signen al estudio, á la aplicación y al trabajo intelectual. M. R. Blanco Belmonte vió anteanoche ejecutada con lisongero acierto su primera producción teatral titulada *El beso de Judas*, en cuyo desempeño tomaron parte la inteligente actriz señora Casas y los señores Fuentes y Cabarro. Es un ensayo que demuestra las aptitudes de su autor, y este principio, que el público en general juzgó como bueno, tendrá á no dudarlo los fines que persigue el joven y laureado poeta cordobés. Marcos Blanco fué llamado á escena repetidas veces por los bravos y aplausos de sus muchos amigos. Nuestra cariñosa enhorabuena al autor del *Beso de Judas*, que en su bien escrita producción ha encontrado efectos dramáticos que el público apreció dando á la obra detalles que desde luego interesaron á la concurrencia. Al nuevo autor dramático debemos alentarle para que continúe con fé y perseverancia en estos trabajos que habrán de proporcionarles días de gloria y legítimo nombre.

—Una carta de Grilo.—El insigne autor de *Ideales*, nuestro amigo del alma Antonio Grilo, ha dirigido al Alcalde Córdoba la siguiente carta en que el inspirado cantor de las Ermitas expresa toda su gratitud á la Corporación municipal y el amor que siente hácia su querida patria. Dice así.—«Al Alcalde presidente del Ayuntamiento de Córdoba. Madrid 18 de Febrero de 1895. Excmo. Señor, Sírvese V. E. manifestar á la ilustre Corporación municipal que preside toda la grata confusión, envanecimiento disculpable y gratitud profundísima con que lefel acuerdo, tomado por unanimidad en una de sus últimas sesiones, de sustituir con mi humilde nombre el de la plaza de Aladros, de esa ciudad. Todo lo que ha habido hasta ahora de más noble y de más entusiasta en las aspiraciones de mi espíritu me lo dá realizado el Ayuntamiento de mi pueblo. Los años de mi niñez, la memoria santa de mis padres, el amor á Córdoba que llena mi fantasía y corre por mi sangre y perfuma el aire que respiro, ha salido por mis ojos en forma de lágrimas para dar las gracias del fondo de mi corazón á todos y á cada uno de los que han enaltecido para siempre mi nombre. De la misma manera que las hiedras ennoblecen los muros y las ruinas, yo no me considero con otros títulos para que mi nombre no esté demás en el rincón de una

plaza de Córdoba, que es el de ser mas cordobés que el Pilar de la calle de la Feria, que los Santos Pintados, que el pan y panizo que arrojábamos al suelo en las pedreas de nuestros primeros años, y que los arriates enajados de dompedros, de albahacas y de miramelindos. Sírvese V. E. hacerse intérprete de los sentimientos de mi alma, por cuyo favor le vivirá eternamente reconocido su afectísimo seguro servidor que besa su mano, Antonio Grilo.»

—Solemne quinario.—El domingo tres de Marzo dará principio al toque de oraciones, en la iglesia parroquial del Salvador y Santo Domingo de Silos, para venerar la milagrosa imagen de «El Señor del Arquito Real.» Continuará los domingos siguientes, á la misma hora, con Rosario cantado, sermón, ejercicio correspondiente al día y Miserere.

—Variación de horas.—Desde mañana se dará el toque del alba á las cuatro de la madrugada; la entrada por la tarde en coro será á las tres y media, y la hora de tocar la oración de la tarde se hará á las seis y media.

—Ayuntamiento.—En la sesión que bajo la presidencia del primer teniente de Alcalde señor Eguilior y Hocos dió principio ayer tarde á las tres, se tomaron los siguientes acuerdos.—Aprobar el acta de la anterior.—Conceder cuatro meses de licencia al concejal señor Oliva.—Reconocer á José Almagro Castro un crédito que tiene á su favor para que le sirva de fianza definitiva en la subasta de las obras del cementerio de la Salud, que ha tomado á su cargo.—Aprobar el contrato formalizado con el señor Marqués de Benamej para el arrendamiento del local en que ha de instalarse la parada de caballos sementales.—Gratificar con 10 pesetas á José Osuna Pareja por haber sacado del Guadalquivir á una niña.—Terminada la orden del día, se dió lectura á la carta que el poeta cordobés Antonio Grilo ha dirigido á la Corporación municipal y en otro lugar publicamos, dándole gracias por haber tomado el acuerdo de dar su nombre á la plazuela de Aladros. La sesión terminó á las 3 y 30 minutos.

—El Guadalquivir.—Las últimas lluvias han vuelto á aumentar el caudal ordinario de nuestro río. Con la avenida actual son ya cinco las registradas este año desde que las lluvias se iniciaron en otoño. Las pérdidas originadas á los dueños de los molinos harineros, son de bastante consideración, sufriendo también las inmediatas consecuencias la empresa electricista de «Casillas».

—Señor Alcalde.—La cloaca de la calle de San Fernando, en su parte inmediata á la Cruz del Rastro, ofrece inminente peligro al vecindario. La bóveda se ha desplomado sobre el cáuce que conduce á pocos pasos al Guadalquivir, y si cuanto antes no se toma una determinación eficaz, se teme ocurran desgracias que pueden evitarse. De la solicitud del señor Eguilior esperamos el remedio.

—Estado sanitario.—Durante la semana anterior han predominado en Madrid los afectos catarrales de las vías respiratorias, lo mismo que en las semanas precedentes, determinando una insalubridad un tanto anormal y una mortalidad algo mayor que de ordinario, en gran parte debida á procesos agudos, y otra gran parte debida á la finalidad natural de lesiones antiguas. Las lesiones del tubo digestivo han sido escasas, y de ordinario benignas. Las exacerbaciones reumáticas, las congestiones de los órganos parenquimatosos, principalmente las del sistema nervioso, algunas con derrame, han sido también frecuentes. En los niños sigue la misma patología de la semana anterior.

—Dos premios.—En el sorteo de la Lotería Nacional, verificado anteayer, han correspondido á Córdoba 15.000 y 2.500 pesetas, respectivamente, en los números 10.784 y 8372, expedido el primero en la administración de la calle de Gondomar, á cargo de don Francisco Avilés, y el segundo en la de la calle de Letrados, á cuyo frente se halla don Antonio Padillo. Nuestra enhorabuena á los afortunados que han recibido esta sorpresa, seguida de un regular ingreso.

—Subasta.—El día 4 del próximo mes de Marzo se subasta por la Agencia ejecutiva de Priego una huerta con casa y oratorio del sitio de Gemilla la alta, de aquel término, por el tipo, después de bajarse un censo, de 3.752 pesetas y 8 céntimos.

—Efe méridos.—Hoy.—1498.—Colocación de la primera piedra de la Universidad de Alcalá de Henares.—1533.—Nacimiento de Montaigne.—1866.—Fallecimiento de A. Lamartine, insigne literato francés.—1879.—El Cardenal Borromeo es nombrado Camarlengo del Sacro Colegio.

—La Estudiantina Cordobesa.

sa., en Ecija.—Una página brillante tiene que aumentarse á la historia de este centro artístico, con motivo de su reciente viaje á la población referida, para donde salió el Domingo último. En la tarde del expresado día, postuló por las calles y después de descansar emprendió nuevamente su salida, recorriendo los cafés de la localidad. Tanto en estos establecimientos como en las calles, *La Estudiantina Cordobesa* fué constantemente aplaudida. A las once de la noche se dirigió al Casino, donde ejecutó la mayor parte de los números de su repertorio, los cuales fueron acogidos con frenéticos y prolongados aplausos, pidiéndose la repetición de todos, y siendo atendidos y obsequiados con esplendidez. A las doce y media penetró en el Circulo, cuya junta directiva tenía preparado un espléndido refresco. En este centro agrícola é industrial, puede decirse que fué el colmo del entusiasmo por parte de los numerosos socios, que con la mayor solicitud ofrecían á cada momento evidentes muestras de consideración á todos los individuos de *La Estudiantina*. Esta ejecutó todo su repertorio y algunos otros más números, mereciendo á la terminación de cada uno de ellos el elogio y entusiasmo consiguiente, por el modo magistral con que todos fueron ejecutados, continuando la agradable velada hasta las primeras horas de la mañana del lunes. La junta directiva ofreció nuevo obsequio, haciendo además un lucido regalo. Las muestras de afecto y deferencia que por todas partes ha recibido *La Estudiantina* en Ecija, demuestran el aprecio y estima en que le tiene y lo grato que ha sido para aquel ilustrado Circulo escuchar la admirable ejecución de los números musicales que componían el repertorio de la expresada *Estudiantina*. Cosecharon muchos aplausos también su Director señor Villoslada y el señor Galindo, por la ejecución separadamente de números difíciles y de admirable gusto artístico. Pero si, por sus trabajos ha merecido *La Estudiantina* los mayores plácemes, también esta ha podido notar la satisfacción que en todo el público se observaba al saberse que los estudiantes, y con bastante repetición, han repartido entre las clases necesitadas, muchas limosnas de su bolsillo particular, actos todos que se ejecutaban con recato, pero apesar de ello los que recibían la limosna hicieronla pública, hasta el extremo que muchos estudiantes repartían cuantos fondos habían llevado para sus gastos particulares. La satisfacción de estos hermosos hechos fué demostrada en el acto de partir de Ecija *La Estudiantina*, siendo despedida en la estación férrea, por más de cuatrocientas personas entre las mayores aclamaciones y los vivas á Córdoba, á Ecija y á *La Estudiantina*. Esta se halla profundamente agradecida por las evidentes muestras de deferencia recibidas de la hermosa *Ciudad del Sol*.

—Triste nueva.—Se ha recibido en Córdoba la del fallecimiento del senador vitalicio señor don Antonio de Mena y Zorrilla, ocurrido en Madrid el lunes. Era el finado muy querido en este país, pues pasaba muchas temporadas en Aguilar de la Frontera, donde era conocida su caballería y rectitud, al par que sus buenas obras le habían granjeado muchas simpatías. Descanse en paz el ilustre procer, y conceda Dios á su señora viuda é hijos la resignación necesaria para sobrellevar cristianamente el golpe sufrido.

—Cruz.—La de San Hermenegildo le ha sido concedida á nuestro paisano el capitán del arma de infantería don Adolfo López Castillo.

—Triste fin.—A consecuencia de la congestión producida por el abuso del alcohol, según opinión facultativa, ha fallecido en el hospital de Agudos el individuo que, según dijimos ayer, quedó abandonado hace pocas noches en la estación central de los ferrocarriles. Por los documentos que se han encontrado en sus ropas, dicho individuo se llamaba Carlos González, procedía de Sevilla, de donde traía el resguardo de cuatro bultos de muebles, con destino á Córdoba, apareciendo entre aquellos documentos su licencia y hoja de los servicios prestados, afiliado en la Marina, en el Arsenal de la Carraca. Del hospital de Agudos se pasó el oportuno parte al juzgado de instrucción, y anteayer se practicó al cadáver la autopsia. El señor gobernador civil ha dictado providencias castigando á la pareja del cuerpo de vigilancia, que no prestó al individuo en cuestión los auxilios que exigía su estado.

—Reparto de socorros.—Las comisiones de distrito, compuestas de señores sacerdotes y concejales, reparten diariamente 2.550 kilogramos de pan entre las familias necesitadas de estos auxilios, producto de la suscripción encabe-

zada por el respetable y caritativo Prelado diocesano. Actualmente surten á la Alcaldía doce panaderos que facilitan aquel artículo en buenas condiciones.

—Apercibidos.—Con multa lo han sido por el señor Gobernador civil los Ayuntamientos que para el 1.º de Marzo no hayan remitido un estado del personal de la comisión que para el día primero del próximo mes de Abril deben haber girado visita de inspección á los respectivos caminos vecinales.

—La juventud constitucional.—Con este título ha empezado á publicarse en Cienfuegos, isla de Cuba, un semanario político y literario bajo la dirección de nuestro ilustrado amigo y compañero que fué en la prensa local señor don Enrique Valdelomar y Fábregues, que según vemos en aquella prensa es el primer vocal del comité de que es presidente efectivo el señor don Antonio Porrúa y Fernández de Castro. Deseamos á dicho colega vida próspera, y á su director nuevos triunfos literarios.

—En Sevilla.—Según un colega de aquella capital, durante la madrugada de ayer el río ha continuado creciendo, ascendiendo lentamente por la rampa situada enfrente á la calle Adriano. Muchas calles se encuentran arriadas por la lluvia. En la Alameda de Hércules, el agua llega á los asientos. En la Alcaldía y Jefatura de vigilancia hubo durante la madrugada una guardia permanente. Ha comenzado la instalación de locomóviles y borriquetes.

—Distinción merecida.—Con satisfacción hemos sabido que nuestro distinguido amigo el señor Duque de Almodovar del Rio, ha recibido del Gobierno francés el nombramiento de Gran oficial de la Legión de Honor, alta distinción, poco prodigada por ser de gran valía. Reciba nuestro amigo nuestra sincera felicitación.

—Caja de ahorros.—No obstante la época calamitosa porque atravesamos por la paralización de la clase obrera, con motivo á los temporales que vienen reinando en esta capital, el domingo ingresaron en la caja de ahorros de Córdoba 11.673 pesetas por 122 imposiciones, de ellas 10 nuevas; se devolvieron el mismo día 9.913'37, á solicitud de 56 imponentes, 7 por saldo de sus respectivas libretas.

—El piso.—Los vecinos de la plazuela del Indiano nos ruegan denunciemos á la Alcaldía el mal estado en que se encuentra el piso de la misma. Esperamos, pues, que el señor Alcalde ordene la inmediata reparación y así cesarán las justas reclamaciones del vecindario.

—Lotería Nacional.—Esta vez la fortuna se ha mostrado propicia á los aficionados de Córdoba, pues han obtenido dos premios de alguna importancia en el sorteo verificado el martes; pero no nos adelantemos y damos cuenta de los puntos favorecidos por los mayores y números en que se han obtenido. A Madrid y Barcelona han correspondido los de 80.000 pesetas en el número 25.973; á Madrid también los dos de 40.000 en el 10.113; y los dos de 15.000, á Córdoba y á la Corte en el 10.784. Los de 2.500 se distribuyeron entre los siguientes; 8.372, que correspondieron á Córdoba y Sevilla; 937, 6.535, 4.957, 22.652, 20.242, 15.244, 5.434, 1.916, 512, 26.122 y 19.768.

—Juzgado.—El de esta capital encarga la busca de las prendas de vestir, efectos y metálico robados el día veinte y seis de Enero último en la casa número 4, calle del Lustre, á Rafael Serrano Toscano.

—Bien venidos.—Han llegado á Córdoba, procedentes de Sevilla, con objeto de pasar la luna de miel, la distinguida señora doña María del Carmen Kith y el ilustrado capitán de ingenieros don Tomás Morales, que recientemente han contraído matrimonio en la capital vecina.

—El río.—El Alcalde de Audijar telegrafió ayer á las 11 y 30 minutos de la mañana al señor Gobernador civil lo siguiente: «Guadalquivir lleva dos metros quince centímetros sobre su nivel ordinario.»

—Sesión.—Esta noche á las ocho se celebrará la junta directiva de la Sociedad Económica Cordobesa en casa de su director señor Hocos, plazuela del Indiano número 3.

—Justo tributo.—La prensa de Cádiz recibida ayer, se asocia al dolor que expresamos nosotros ayer mismo por la muerte del pequeño y apreciable hijo de nuestros queridos amigos don José Crespo y García y doña Eloisa Fernández de Córdoba. Dicha prensa ha seguido paso á paso la rápida enfermedad del precioso niño.

—Matanzas.—Según real orden recientemente, la carnización de cerdos

puede ya verificarse en todo tiempo, pero no se permitirá la fabricación de embutidos durante los meses de verano.

Nota.—El lunes publicó el periódico oficial la relación de los deudores por plazos de fincas de esta provincia que vencerán en Marzo próximo.

Fallecimientos.—Los cinco que ocurrieron en esta capital el día quince, lo fueron por neumonía, bronquitis, asistolia, pulmonía y coqueluche.

Plancha se llama esta figura.

Don León Hermoso, que por sus antecedentes se había hecho acreedor á la fama de verídico, se ha tirado esta vez la gran plancha con su predicción respecto á que el día 23 del mes que hoy fina cesaría el largo periodo de lluvias que venimos atravesando, pues especialmente desde dicho día apenas han cesado las nubes de descargar gran cantidad sobre el mucho líquido que nos ahogaba. Conque, señor don León, queme sus papeles, ó fíjese más en las cosas.

Guardia municipal.—Los números 62 y 64 detuvieron anteayer á un joven que en su casa calle Huerto de San Pablo promovió escándalo, maltratando á su madre y hermanos.—El 45 dice que anteayer se quejó un vecino de una casa calle de Manriques, de haberse rebundido una pared de la casa de Expositos que linda con dicha casa.—El 54 detuvo anteayer á un sugeto, que embriagado promovió escándalo en la calle del Liceo.—El 7 detuvo anteayer á un joven que en un despacho de carnes de cerdo, de la calle de Montero, hurtó como unos tres kilos de manteca en rama, siéndole ocupada ésta.—El 35 dice que en una casa calle de Abejar, se hundió anteayer una parte del empedrado perteneciente al pozo de la misma, quedando las habitaciones inmediatas al parecer en estado ruinoso.

Pensamiento.—El hombre es rico mientras puede encerrar sus deseos en el círculo de sus facultades.

Cantar.—Hoy quisiera de mi amor con mucha extensión hablarte.—¿Pero qué decirte hoy—que no te haya dicho antes?

Robo en Espiel.—Con referencia al robo efectuado en Espiel la noche del 23, de que ayer dimos cuenta, podemos hoy añadir los siguientes datos. Los individuos capturados en Belmez con posterioridad se llaman Francisco Espada Diaz, reclamado, por robo, por el juzgado de instrucción de Montoro, natural de Ibro (Jaén) de donde se ausentó por haber asesinado á un sugeto, y Antonio Palacios Padilla, licenciado de presidio. Se les ocuparon varias armas y algunos efectos de ilegítima procedencia.

Señalamiento.—Hecho el del radio de Montoro para la cobranza de consumos, se han fijado las oportunas señales en los extremos y sitios convenientes.

La Rambla.—Aquel juzgado en carga la busca de un pellejo con cuatro arrobas de aceite que el mes anterior fué sustraído de un carro en la plaza de la Victoria.

Se divierten.—Nos dicen de Cabra que han estado bastante animados los bailes de máscaras ofrecidos por las Sociedades «Círculo de la Amistad» y «La Justicia», verificados en las noches del domingo y lunes.

Precios corrientes.—Hé aquí los que regian en el mercado de Cabra en la anterior semana: Trigo de 9'25 á 10'50 pesetas fanega.—Cebada á 5'75.—Yeros á 3'75.—Escala á 4'50.—Arvejonas á 9.—Gujas á 8.—Habas á 8'50.—Garbanzos de 12'50 á 40.—Aceite fresco á 9 pesetas arroba.

Relación.—En la de nombramientos de Notarios y Archiveros de protocolos hechos durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre próximos pasados, publicados en la Gaceta del 24 de Febrero del año corriente, aparece el de don Faustino Ruiz de Castroviejo como archivero de protocolos de Lucena, en esta provincia, y de Montoro don Diego del Río y Muñoz Cobo.

Desacato.—La guardia civil del puesto de Benamejil detuvo el día 25 del corriente al dueño de un café de dicha villa por consentir que en el mismo se jugase á los prohibidos y dirigir insultos y amenazas á los guardias. Dicho sugeto fué puesto en la cárcel á disposición del juzgado.

Listas.—El lunes publicó el periódico oficial de esta provincia las de los electores de compromisarios para Senadores de Oarcabuey, Montalbán y Blazquez.

Arbitrio.—Ha establecido el Ayuntamiento de Fuente Palmera el del párrafo 4.º del artículo 136 de la Ley municipal sobre varios artículos no tarifados, durante veinticinco días se ha puesto de

Detenidos.—La guardia civil de Villafranca detuvo el día 25 del actual, conduciéndolos á la cárcel, á tres individuos: á uno de ellos por haber causado una herida en el cráneo, de alguna gravedad, con una silla, á su convecino José Martínez Tellez, y á los otros dos por haber tratado de herir al mismo con arma blanca.

Cuentas municipales.—Hasta el día primero de Marzo están á la vista las de 1893 á 94 de Montemayor.

Edicto.—Por uno del juzgado de Cabra se llama á Juan Mora Nieto, padre de la párvula Araceli, que murió el día veinte y ocho de Enero último por efecto de la caída de un balcón, para que use su derecho en la causa.

Gastos.—Para los de primera enseñanza debe consignar el Ayuntamiento de Montilla 28.428 pesetas y 88 céntimos; el de Montoro 23.296'23; el de Posadas 6.433'33, y el de Palma del Río 8.410.

Agresión.—El 26 del corriente fué detenido, por la guardia civil del Carpio, un vecino de aquella población, por haber acometido con un revolver y una navaja á un convecino suyo.

Desgraciado.—Dícese que en breve será ajusticiado en Jeréz uno de los individuos pertenecientes á la «Mano Negra», que no sufrió la terrible pena en 1881 con sus desgraciados compañeros, por creerse loco en aquella época.

Vuelta á las andadas.—A última hora el Guadalquivir continuaba anteayer creciendo y el agua tocaba ya el contramuro del muelle de Sevilla. El viento ha disminuido algo en intensidad, pero continúa soplando del mismo lado. Está despejado y de vez en cuando surcan el horizonte grandes nubarrones. Por la sierra debe haber llovido bastante. El Ayuntamiento está ya adoptando precauciones. Anteayer había ante las Casas Consistoriales varios carros. La gente bado en asegurar que se halla en Sevilla Noherlesoom, el célebre astrónomo, que esta vez se ha equivocado por completo.

Longevidad.—Ha fallecido en Granada una señora con ciento seis años. Todos los días iba á misa en buena salud, y ha dejado á una hija de setenta y cuatro años de edad, y entre nietos y biznietos 76.

Premio.—Ha otorgado uno de mil pesetas el Ministerio de la Guerra al Ayuntamiento de Granada para las carreras de caballos que se celebrarán durante las fiestas del Corpus.

Licitación.—El día 28 de Marzo se adjudicará en subasta los acopios para conservación de la carretera de Madrid á Cádiz, en la primera sección, provincia de Sevilla. El tipo es de 17.254 pesetas y 54 céntimos.

Nos parece bien.—Parece se va á tomar por la autoridad gubernamental de Sevilla la determinación de trasladar á los pueblos de su naturaleza á todos los individuos sospechosos y que carezcan de domicilio fijo en la capital referida. Por los gobernadores de otras provincias ya se ha llevado á efecto esta medida, que siempre ha dado buen resultado, puesto que se evitan muchos robos y reyertas.

El mal progresa.—El bandidaje y las raterías van en aumento en algunas capitales de Andalucía, sin que por lo visto haya medio de cortarles los vuelos. El aumento de la guardia civil para hacer el servicio en los campos y para sustituir al cuerpo de vigilancia en las poblaciones, nos parece ofrecería buen resultado.

Agricultores.—Los de Portugal van á comprar trigo español de primera clase para nueva siembra, por haber sido destrozada la primera por las inundaciones.

Fieras.—Desnaturalizados padres han matado á golpes en Lérida á una hija suya de tres años de edad. El hecho ha sido denunciado por la Asociación de padres de familia de aquella capital.

Notarías.—Se van á proveer la de Valverde por concurso, y la de Toledo por traslación, pudiendo solicitarse hasta el 21 de Abril.

La Hormiga de Oro.—Se ha publicado el número correspondiente al 22 de este mes, con el siguiente sumario: **Texto.**—El corazón.—El complot de la pólvora (continuación).—El gorrión y sus hijos.—Pekin y los Jesuitas.—La moneda del otro mundo II, por A. Claravana.—Cómo se viaja todavía en España.—Ferrocaril de ultratumba.—Príncipe y camarero.—Entretenimientos.—**Grabados.**—Guarda en la torre de la brigada de fuego en Yeneseish (Siberia).—Guillermo Estrada Villaverde.—Catedral de Cuzco (Perú).—Caza del kanguro, en Australia.—Madrid: Cárcel modelo: Fachada principal; Perspectiva de la segunda, tercera y cuarta galerías de celdas;

Vista del primer patio; Exterior de la capilla de reos; Interior de una celda; Centro de vigilancia; Altar de la capilla.—Ir por lana... (composición humorística).—**La Hormiga de Oro** se publica cuatro veces al mes, en cuaderno de diez y seis páginas de gran tamaño á dos columnas, y juntamente ocho páginas de folletín, y se suscribe á la misma por solas 10 pesetas al año en la Administración, rambla de Santa Mónica, 16, librería, y en casa de sus correspondientes.

En un felato.—Diga usted, buena muger, ¿qué es lo que lleva en el vientre?—No puedo contestar hoy: el mes que viene le diré si es chico ó chica.

SONETO

A LAS BELLAS AFICIONADAS QUE ACTUAN EN EL TEATRO LUCENTINO

Al pensar que esta noche en esa escena, La hermosura y el arte, amigos fieles, Coronarán sus triunfos con laureles, Durante una velada muy amena. Me entristece estar sólo: me dá pena De que mis géminos, rudos y crueles, Cuando más ambiciono libar mieles, Más siento me impongan por condena. Esta noche, de duelo no sería, Si cual otras, allí, entre bastidores, Evocando su ayer el alma mía, Pudiera comparar vuestros primores, Con los que fueron mi horizonte un día, Y hoy son despojos de marchitas flores.

Camilo González Atané.

Córdoba 2.º—26—95.

Llena está la Naturaleza de plantas, hojas y tantos agentes benéficos con los cuales la Providencia intentó aliviar y aun suprimir las dolencias de la humanidad, pero el hombre tiene ojos y no vé. Solamente de tiempo en tiempo, algun sabio dedicando su vida al estudio de los secretos de la naturaleza llegó á aplicarlos en provecho de los que sufren, y así ha sucedido con la Hamamelis Virginia, planta indígena de la América del Norte, primitivamente empleada por los indios como un remedio para el Reumatismo y toda enfermedad de carácter inflamatorio, tanto interna como externa.

Gracias al sabio Doctor C. C. Bristol, autor de las célebres Zarpaparrilla y Píldoras de Bristol, se tienen hoy á la mano en el Extracto y el Unguento de Hamamelis todas las cualidades curativas de esa maravillosa planta que por sus sorprendentes efectos ha merecido del vulgo el apelativo de Brujo Witch Hazel, Avellano, brujo.

Al por mayor señores Vicente Ferrer y Compañía, Plaza Moncada, Barcelona.

De todas partes recibimos elogios por nuestra «Emulsión Scott.»

Gibraltar 23 junio 1887.

Hace algún tiempo que vengo empleando la «Emulsión Scott» para ciertas enfermedades de los pulmones y los huesos, habiendo encontrado dicha preparación de gran eficacia y de mucha más fácil administración, no ofreciendo la repugnancia que muchos enfermos tienen para el aceite de bacalao simple, con la cual he obtenido excelentes y satisfactorios resultados.

Dr. A. TRIAY.

No puede decirse con más oportunidad que al tratarse del asma que es forzoso vivir con su enfermedad, y para conseguirlo sin gran padecimiento la única medicación especial consiste en los *Cigarrillos Indios* de Grimault y C.ª, de París.

No conviene emplear siempre los remedios específicos contra ciertas enfermedades, pues muchas veces abaten las fuerzas y retardan la curación. La ciencia moderna ha abandonado esa costumbre y aconseja que se sustenten las fuerzas del enfermo con la superalimentación. Para conseguir este fin se recetan las «Peptonas pépicas de Chapoteaut Vino ó Polvos», que son bien toleradas por el estómago y pueden nutrir por sí solas meses enteros á los pacientes más debilitados.

Cuando las señoras se encuentran debilitadas por los forzosos excesos á que deben consentir por consideraciones sociales, asistiendo á los teatros, los bailes y las reuniones del invierno, hay que acudir á tiempo para que esa debilidad no degeneren en anemia, á tomar el *Vino de quina ferruginoso* de Grimault y C.ª que por su íntima combinación del fosfato de hierro soluble con la quina despierta rápidamente el apetito, las fuerzas y restablece por completo la alterada salud.

Es frecuente que los convalecientes queden anémicos, expuestos á recaídas peligrosas; para evitar semejantes peligros es indispensable dar á los enfermos en convalecencia el *Vino ó el Jarabe de Dusart*, al lactofosfato de cal. Tiempo hace que los médicos reconocieron que el fosfato de cal, base de las preparaciones de Dusart, es el medicamento más eficaz

para comunicar á todos los seres la energía, la fuerza de acción tan necesarias en la vida.

Para producir la esencia de sándalo puro, se necesitan aparatos de destilación que muy pocos farmacéuticos pueden poseer; por otro lado, la esencia de sándalo que se encuentra en el comercio está generalmente mezclada con esencia de cedro ó copáiba, cuya acción sobre los riñones es nefasta. Por el contrario, las cápsulas de *Sándalo Midy* contienen la esencia pura procedente del sándalo comprado directamente en Mysore.

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta dirigida por D. Luis Ocaña. Médico-cirujano y farmacéutico, profesor matriculado en el Instituto de Terapéutica operatoria del hospital de la Princesa y discípulo del doctor Gutiérrez, con certificación de alumno distinguido, expedida por el referido doctor, en la especialidad de enfermedades de la matriz.

Horas de pago de 1 á 3. Idem gratis para los pobres, los lunes, miércoles y viernes de 3 á 4. Calle Jesús María número 7.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Román, abad y fundador, y San Macario, v compañeros mártires.—Mañana, San Rudesindo, obispo y confesor.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la iglesia Parroquial de San Francisco, por doña Ana Pozuelo, en sufragio de doña Rafaela Rico.

En todas las iglesias parroquiales y en las auxiliares se verifican los ejercicios cuaresmales, á las oraciones.

En la de San Jacinto, mañana primer día de quinario doloroso. A las cuatro y media de la tarde darán principio los ejercicios y sermon, á cargo del Sr. D. Cándido González Carmona.

Hoy, habrá Exposición solemne del Santísimo Sacramento en la iglesia del Monasterio de Santa Marta. Habrá Misterios y Letanía cantada, y después de la Reserva se cantará un reposo por los difuntos, costeando la Exposición solemne del Santísimo una devota, en sufragio de sus difuntos. Hoy, habrá Misa cantada á las nueve y media.

Todos los miércoles de cuaresma, después de oraciones, y rezada la corona dolorosa, se hará el ejercicio del Via Crucis en la Iglesia del Hospital de los Dolores, cantándose estrofas del Miserere en las estaciones. Hay concedidas muchas indulgencias por varios Sumos Pontífices á estos santos ejercicios.

Mañana, como primer viernes de mes, tendrán lugar los ejercicios que el centro del Apostolado de la Oración de Santa Ana consagra al Sagrado Corazón de Jesús. Por la mañana á las ocho y media la Misa de Comunión general y por la tarde á las cinco los ejercicios acostumbados, con sermon á cargo de un R. P. del Inmaculado Corazón de María. Los asociados á la corte de María visitarán hoy á Ntra Sra. de la Blanca, en Santiago.

Primer aniversario

EL SEÑOR D. ANTONIO JUNGUITO Y GASSIN

Falleció el 28 de Febrero de 1894, y su esposa

Doña Magdalena Carrión y Lara

el día 28 de Enero de 1895 (D. E. P.)

Todas las misas que se celebren hoy y mañana en la iglesia parroquial de San Nicolás de la Villa, de ocho á diez de la mañana, por los Sres. Sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio de sus almas.

Los Eminentísimos y Reverendísimos señores Nuncio de Su Santidad y Cardenales Arzobispos de Toledo y Sevilla conceden cien días de indulgencias, y los Excmos. é Ilmos. señores Obispos de Málaga y Córdoba enarenta, á todos sus diocesanos, por cada Misa que oyeren, Sagrada Comunión que aplicaren y parte de Rosario que rezaren en sufragio del alma de dichos señores.

Sus hijos y hermanas ruegan á sus amigos los encomienden á Dios Nuestro Señor.

Primer aniversario

LA SEÑORA

Doña María Vicenta de Mendoza de Boltran

Falleció en la ciudad de Tarifa el 2 de Marzo de 1894.

D. E. P.

Todas las misas que se celebren el 2 de Marzo próximo, de ocho á diez de la mañana, en la capilla de Nuestra Señora del Rosario de la Real Iglesia de San Pablo, por los señores sacerdotes invitados al efecto, serán aplicadas en sufragio del alma de dicha señora.

Su viudo, ausente, hijo ó hijos políticos, ruegan á sus amigos y personas piadosas la encomienden á Dios.

El Excmo. Sr. Obispo de Córdoba tiene concedidos 40 días de indulgencias á todos sus diocesanos por cada misa, comunión y parte de rosario que apliquen en sufragio de su alma.

Segundo aniversario

EL SEÑOR

Don Eduardo Lucena y Vallejo

Caballero de la Real y distinguida Orden Española de Isabel la Católica, Socio de mérito de la Económica y Catedrático de Armonia y Composición de la Escuela de Bellas Artes de Córdoba

Falleció el 2 de Marzo de 1893.

Las misas que se celebren el día 2 de Marzo en la iglesia parroquial de San Francisco y San Eulogio en la capilla de la Vera Cruz, desde las ocho en adelante, por los señores sacerdotes designados al efecto, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su desconsolada viuda doña Cristina Granados, hermanos y tios políticos, ruegan á todos sus parientes y amigos pidan á Dios por su alma.

Ultima hora

En el Gobierno civil se recibió anoche el siguiente telegrama: «S. M. la Reina Regente se encuentra ligeramente constipada.»

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA

Madrid 28 (12'35 madrugada.)

Importantes cubanos consideran que no revisten gravedad alguna los sucesos de Cuba.

El doctor Esquerdo ha renunciado el acta de diputado.

En Cuba ha habido un encuentro entre las tropas y la partida capitaneada por García, siendo esta dispersada y causándole dos bajas.—EXPRESS.

Madrid 28 (12'45 madrugada.)

S. M. la Reina Regente se encuentra indisputada con ligera fiebre á causa de una erupción de sarampión.

Ha sido disuelta la partida separatista presentada en Matanzas.

El general Lachambre persigue sin descanso á las partidas levantadas en Santiago de Cuba.—EXPRESS.

Madrid 28 (1 madrugada.)

En el Consejo celebrado ayer tarde, se ocuparon los ministros de los asuntos de Cuba.

No se trató nada del empréstito ni de las compañías de ferrocarriles.

Se discutió en principio el nuevo proyecto de reclutamiento del ejército y la combinación de gobernadores.

Y se despacharon varios expedientes.—EXPRESS.

Madrid 28 (1'6 madrugada.)

Se confirma la noticia de haberse presentado en Santiago de Cuba una partida de 120 hombres.

Además se asegura que el pueblo de Baire simpatizó con los insurrectos.

El movimiento, que ha fracasado, tenía ramificaciones en toda la Isla.—EXPRESS.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

Jarabe Laroze
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curación de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestión y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE al Bromuro de Potasio
DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazón, la epilepsia, histérica, migraña, baile de S^o-Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Expediciones: J.-P. LAROZE 2, rue des Lions-St-Paul, à Paris.
Deposito en todas las principales Boticas y Droguerías

A LOS VINICULTORES
ENOSOTERO
PARA
CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS
SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO
NI OTRAS DROGAS

El vino con Enosótero jamás se vuelve ácido y siempre mejora

EL ENOSOTERO es el único que merece el nombre de «conservador de los vinos»; obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Unico representante en España J. Uriach y C.^a; Moncada, número 20, Barcelona.

Pedirlo en las principales droguerías y ultramarinos.—En Córdoba: Sres. Marquez y Urbano.
Se remiten á todas partes.—Pedir prospectos.

LA PALATINE
COMPAÑIA INGLESA DE SEGUROS A PRIMA FIJA
(THE PALATINE INSURANCE COMPANY, LD.)

EN LA CUAL ESTÁ FUSIONADA LA SOCIEDAD
THE MUTUAL FIRE INSURANCE CORPORATION, LD.

Fundada en Manchester en 1870
y establecida legalmente en España desde 1891

CAPITAL SUSCRITO
34 millones de pesetas

Ingresos por primas, rentas, intereses etc. durante el año 1893. Ptas. 21.055.217'05
Sinistros pagados en 1893. Ptas. 13.972.493'60

OFICINAS PRINCIPALES: 32 BROWN STR.-MANCHESTER
101 CHEAPSIDE.—LONDRES

DIRECCION DE LA SUCURSAL DE ESPAÑA
CALLE DE ALCALA, 23 DUPLICADO
MADRID

Ramo de Seguros contra incendios
explosiones y accidentes personales

LA PALATINE asegura contra incendio á primas moderadas casas de habitación y otras clases de edificios, mobiliarios, mercancías, fábricas, talleres y la mayoría de los bienes muebles ó inmuebles que sean susceptibles de destruirse por el fuego. Tambien garantiza sin pago de extraprima, cuando así se estipule especialmente, contra las pérdidas causadas por la explosión del gas para el alumbrado ó calefacción y las que ocasione la caída del rayo, se produzca incendio ó no.

Como la Compañia no es mútua, los tenedores de sus Pólizas no están sujetos á responsabilidad de ninguna clase, ni por consecuencia de los siniestros ni por las demás obligaciones inherentes á los miembros de una Compañia mútua de Seguros.

Los siniestros se arreglan inmediatamente y se pagan por mediación de los Banqueros-corresponsales del Distrito donde hubiere sido contratado el Seguro. La creciente prosperidad de esta Compañia, y la confianza que inspira al público, se explica, no sólo por su excelente administración y situación financiera, sino tambien porque en el arreglo de las reclamaciones procura siempre que (sin omitir las formalidades necesarias) no resulten perjudicados los intereses de los Asegurados.

Informes detallados y prospectos especiales del ramo de Seguros contra accidentes personales, se obtienen en las Oficinas de la Compañia en Madrid, Barcelona y Málaga ó en las de sus Agencias en las principales ciudades del Reino.

NOTA.—Condiciones favorables á los Agentes que trabajen con éxito.

SIMIENDE DE LINO TARIN

Preparado especial para combatir con suceso
Los Estreñimientos, Cólicos, Bochornos y las Enfermedades del Hígado y de la Vejiga (Exigir la marca de «la Mujer de 3 piernas»).

Una cucharada por la mañana y otra por la noche
en la cuarta parte de un vaso de agua ó de leche

TARIN, Farmacéutico de 1^o Clase, ex-interno de los Hospitales
PARIS — 9, place des Petits-Pères, 9, y todas las farmacias

Nueva máquina de vapor
SISTEMA COMPOUND

Gran regularidad—Consumo reducido—Fácil manejo y Seguridad en el funcionamiento.

NUEVA CALDERA DE VAPOR
SISTEMA DE HERVIDORES MULTIPLES

Seguridad completa para trabajar á altas presiones—Gran rendimiento y rapidez en la producción de vapor—Transporte y conservación fáciles.
Se construyen en los talleres

NUEVO VULCANO
SOCIEDAD NAVEGACION É INDUSTRIAL.

Para referencias y demás datos, dirigirse al Administrador de la NAVEGACION É INDUSTRIAL.—Barcelona.

VINO DE BUGEAUD
TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO

Son universalmente apreciadas las propiedades tónicas y febrífugas de la Quina. El Cacao corrobora la acción de ésta é impide el enardecimiento. Las dos substancias incorporadas en un vino generoso de primer orden, forman, bajo el nombre de VINO de BUGEAUD, el tónico más poderoso y agradable á la par, recomendado por las notabilidades médicas en la Anemia, la Clorosis, las Convalecencias, las Fiebres de toda especie, las Enfermedades Nerviosas y del Estómago, en una palabra en todos los casos de Debilidad y de Fatiga.

El VINO de BUGEAUD conviene de un modo muy especial á los convalecientes, á los niños débiles, á las mujeres delicadas y á los ancianos debilitados por la edad y las enfermedades.

SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS
Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas.
VENTA AL POR MAYOR : P. LEBEAULT y C^a, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

ACEITE y EMULSION
de Hígados Frescos de Bacalao de **HOGG** Hipofosfitos de Cal y de Soda.

El más activo, el más agradable y el más nutritivo

Crema preparada con el Aceite HOGG para las personas que no pueden tomar el aceite puro.
Curan ANEMIA, TÍSIDIS, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, etc.
El ACEITE de HOGG es recetado por los primeros médicos del mundo desde un medio siglo.

Farmacia HOGG, 2, Rue Castiglione, PARIS, y FARMACIAS.

Ninguna ANEMIA
resiste
Á LA
HEMOGLOBINA
DE
V. DESCHIENS

VINO — ELIXIR — JARABE — GRAGEAS

En Córdoba, Fuentes hermanos.

PASTILLAS PARA LA TOS
DEL
DR. KLEIN
AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

Remedio seguro para calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea, ya provenga de simples resfriados ó catarros, ya de bronquitis, tisis, coqueluche, etc. No contienen opio ni morfina.

ESPECIALIDADES DEL MISMO AUTOR
DEBILIDAD, CONSUMCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, &
ANEMIA PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN
CATARRO, SOFOCACION, DIFICULTAD DE RESPIRAR
ASMA LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN
Y GOTAS CALMANTES DEL DR. KLEIN

El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque
Venta en Córdoba: Antonio Gimenez Varea.—Fuentes Hermanos.—Marquez Urbano.—Enrique Villegas.—Rafael Lopez Mora y Francisco Moedano.—En Puente Genil: José Estrada Muñoz.—Antonio Muñoz en Lucena.—Fernando Navarro.
Depósito general: Dr. Klein, Escudillers 82 bajo.—Barcelona.

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS
PLEURESIA
Tisis pulmonar, Tuberculosis

En los Hospitales de Francia se han obtenido los mas brillantes resultados empleando las

CÁPSULAS SERAFON
DE GUAYACOL Y IODOFORMO
Y LAS
Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucalipto!

En Córdoba, Fuentes hermanos.

ACTIVAS
PILDORAS
DE BRISTOL
VEGETALES AZUCARADAS
SEGURAS

Depósito al por mayor señores Vicente Ferrer, Barcelona.

A los cazadores

Se vende en la calle Rejas de Don Gómez número 4 una magnífica escopeta de dos cañones, fuego central, calibre 16, y un perdigón con 4 celos, á prueba.

Arrendamiento. Desde el día se hace de un departamento de la casa calle Comedias número 4. En la misma informarán.

ANTIGUOS RESFRIADOS
BRONQUITIS - CATARROS
ENFERMEDADES DEL PECHO
Curación asegurada por las
CÁPSULAS COGNET

Depósito en todas las buenas Farmacias de España
Por mayor: Farmacia COGNET, 43, rue de Saintonge, Paris

Arrendamiento. Se hace desde el día de la casa número 7 calle de la Plata, hoy Victoriano Rivera. Informarán en la número 49 calle Liceo.

Se arrienda desde el día la casa de nueva construcción en la calle de Alfonso XII número 74, propia para una familia; en el establecimiento de Benigno Molina darán razón del precio y condiciones. En la misma darán razón de unas cómodas nuevas, en precio arreglado.

Venta. Se hace de la casa número 10 calle de Lucano: en la misma darán razón.

Bordadora. Se hace de toda clase de bordados. Isabel Losa 8.

Venta. Se hace de la casa número 3 de la calle Angel de Saavedra, de esta capita: para tratar, Liceo 14.

Arrendamiento. Desde el día se hace de las casas números 9 y 11 calle de Manriquez, y de la número 15 calle del Gran Orpitán, desde San Juan próximo: para tratar de su renta y condiciones, con don Pedro de Toro y Lovato, Carniceros 1.

La antigua y acreditada entoladora ofrece sus servicios, Santa Maria de Gracia 118. Se entola, se pasa á otro tul, se lava y se tinte, todo á precios módicos.

Vigor del Cabello
del Dr. AYER
Es el mejor cosmético

Hace crecer el cabello, destruye la caspa, y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un periodo avanzado de la vida. Cura los humores y la coquección.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona. Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Lowell, Mass. E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espurias. El nombre de «Ayer» figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

Venta de encinas. Se venden en suabasta las encinas y chaparros señalados para su corta en el cortijo nombrado «Salinas», en término de Aguilar. El remate tendrá lugar el día 28 del corriente mes, á las dos de su tarde, en el despacho del procurador de la ciudad de Córdoba, don Antonio Caballero, donde está de manifiesto el pliego de condiciones, bajo los cuales ha de tener efecto; y en la Rambla, en la casa de don Juan Rafael Prieto.

Arrendamiento. Desde San Juan adelante se hace de un piso alto en la casa número 10 calle Deanes: para verlo y tratar de su precio y condiciones, Valladares 22.

ACADEMIA PREPARATORIA Pompeyas 3.

Para los aspirantes á oficial del nuevo Cuerpo pericial de Contabilidad del Estado se dá preparación completa para una próxima convocatoria, empezando las clases el día 2 de Febrero próximo. Se darán lecciones particulares y á domicilio de partida doble. Honorarios módicos. Horas de matrícula de 10 á 12 de la mañana.

Arrendamiento Desde el día se hace de la casa número 76 calle Madera baja, con cinco habitaciones, cocina y azotea, por el precio de 25 pesetas mensuales: para tratar, Pedregosa 28.

Arrendamiento. Desde el día se hace de la casa número 62 calle de Alfonso XII: para tratar, en la calle Torre de San Hipólito número 8.

Pérdida. El día 12 del corriente se extravió un perro danés, verdino, oreja cortada, pelo blanco, grande y de unos dos años de edad, que atende por el nombre de «Smolt». La persona que lo haya encontrado ó sepa su paradero, será gratificado si lo entrega á sus dueños, calle Almonas número 12, tienda de ultramarinos.

Se venden medianas de nogal seco y negro, de todos tamaños, en la plaza del Potro número 9.

Arrendamiento. Desde San Juan adelante se hace de las casas números 21, 23 y 25, calle Librería, propias para establecimiento, y la número 23 calle de Pedro Lopez: para tratar de su precio y condiciones, en la calle de la Pierna número 12.

Arrendamiento. Desde el día se hace del piso bajo de la casa principal, conocida por la del Arco, calle Ovario, con muchas y buenas habitaciones, dos patios y agua de pié. Tambien se hace de una hermosa cochera y cuartos: darán razón, Arca del Agua número 3.

Venta. Se venden dos casas en Lucena: una en la calle Juan Lopez adelante se hace de la casa número 14, y la otra calle de Cortés sin número: para tratar, verse con don Francisco Cárdenas, en Lucena, calle Cabrifana número 23.